

## Ricœur IV

### Zu den Referentinnen und Referenten:

#### **Prof. Dr. Olivier Abel**

Professeur de philosophie et d'éthique à l'Institut protestant de théologie, Faculté libre de théologie protestante de Paris.

#### **Prof. Dr. Pierre Bühler**

Professor für Systematische Theologie mit Schwerpunkt Hermeneutik und Fundamentalthologie an der Universität Zürich.

#### **Dr. Doris Hiller, Baden**

Pfarrerin der Evangelischen Landeskirche in Baden; ehemalige Assistentin im Fach Systematische Theologie/Dogmatik in Leipzig.

#### **Dr. Veronika Hoffmann, Erfurt**

Assistentin am Lehrstuhl für Dogmatik der Katholisch-Theologischen Fakultät der Universität Erfurt; arbeitet an einem Habilitationsprojekt.

#### **Prof. Dr. Nicola Stricker**

Professeur de dogmatique à l'Institut protestant de théologie, Faculté libre de théologie protestante de Paris.

#### **Pieter Vandecasteele, Doktorand, Leuven**

Assistant in Biblical Studies at the Faculty of Theology of the Katholieke Universiteit Leuven, Leuven.

### Die Sache im Text – Grundanliegen der Interpretation

#### La chose dans le texte – enjeu fondamental de l'interprétation

Die Tagungsreihe zu Paul Ricœurs biblischer Hermeneutik umfasst fünf Tagungen, die abwechselungsweise in Paris (am Fonds Ricœur) und in Zürich (am Institut) stattfinden:

1. Die Welt des Autors: 11. Juni 2007 (Paris)
2. Die Welt des Lesers: 11.-12. April 2008 (Zürich)
3. Die Welt des Textes: 17. November 2008 (Paris)
4. Die Welt der Sache: 13.-14. Februar 2009 (Zürich)
5. Abschlussstagung: 11.-13. Juni 2009 (Strassburg – auf halbem Weg zwischen Paris und Zürich!)

Die Tagung ist allen Mitarbeitern und Studierenden der Universität und der ETH Zürich sowie des Fonds Ricœur, Paris, kostenlos zugänglich. Der Eintritt beträgt für alle übrigen Interessierten CHF 50 (ermässigt CHF 25). Schriftliche Anmeldung ist erwünscht.

Institut für Hermeneutik und Religionsphilosophie  
Kirchgasse 9 8001 Zürich  
hermes@theol.uzh.ch  
www.uzh.ch/hermes

## Universität Zürich

### Institut für Hermeneutik und Religionsphilosophie



## Ricœur IV

### Die Sache im Text – Grundanliegen der Interpretation

#### La chose dans le texte – enjeu fondamental de l'interprétation

13./14. Februar 2009  
Kirchgasse 9  
8001 Zürich  
Raum 200

## Ricœur IV

Freitag, 13.02.2009/vendredi 13 février 2009

14.00 – 14.15

**Prof. Dr. Pierre Bühler, Zürich**

Begrüssung und Einführung/ salutations et introduction

14.15 – 15.30

**Prof. Dr. Pierre Bühler, Zürich**

«La chose dans le texte : une petite préhistoire»

(«Die Sache im Text : eine kleine Vorgeschichte»)

15.30–15.45 **Pause**

15.45 – 17.00

**Dr. Veronika Hoffmann, Erfurt**

«Die 'Sache' und ihr 'Ausdruck': Offenbarungstheologie im Gespräch mit Paul Ricœur»

(«La 'chose' et son 'expression': théologie de la révélation en dialogue avec Paul Ricœur»)

17.00 – 17.15 **Pause**

17.15 – 18.30

**Prof. Dr. Nicola Stricker, Paris**

«L'extra nos du texte biblique»

(«Das extra nos des biblischen Textes»)

**Nachtessen / souper**

Samstag, 14.02.2009/samedi 14 février 2009

9.00 – 10.15

**Pieter Vandecasteele, Doktorand, Leuven**

«Not the detours but the destination. The 'thing' of the text in exegesis and theology»

(«Nicht die Umwege sondern das Ziel. Die 'Sache' des Textes in Exegese und Theologie»/ «Non pas les détours mais la destination. La 'chose' du texte en exégèse et en théologie»)

10.15–10.30 **Pause**

10.30 – 11.45

**Dr. Doris Hiller, Baden**

«Die Sache der Theologie – eine Frage der Textinterpretation»

(«La chose de la théologie – une question de l'interprétation des textes»)

11.45 – 12.30

**Prof. Dr. Olivier Abel, Paris**

«Le *Fonds Ricœur* de Paris : l'état de la situation»

(«Der *Fonds Ricœur* in Paris: der Stand der Dinge»)

12.30 – ca. 12.45

**Schlussdiskussion/ synthèse**

**anschl. Mittagssnack / collation**

**Die Sache im Text – Grundanliegen der Interpretation**

**La chose dans le texte – enjeu fondamental de l'interprétation**

Dreisprachige Tagung/ Colloque trilingue

Dieses Kolloquium steht im Kontext eines Forschungsprojekts zu Paul Ricœurs biblischer Hermeneutik, das durch den Schweizerischen Nationalfonds zur Förderung der wissenschaftlichen Forschung unterstützt wird. Es ist in Zusammenarbeit mit dem Fonds Ricœur, in Paris, organisiert.

Der hermeneutische Paradigmenwechsel, der das Interesse vom Autor des Textes zur Sache im Text verschiebt, wirkt sich auch bei Ricœur aus. Ziel der Tagung wird es sein, die spezifische Ausprägung dieses Wandels und dessen vielfältige Auswirkungen in Ricœurs Werk zu erörtern.

Ce colloque bilingue s'inscrit dans le cadre d'un projet de recherche sur l'herméneutique biblique de Paul Ricœur financé par le Fonds national suisse de la recherche scientifique. Il est organisé en collaboration avec le Fonds Ricœur de Paris.

Le changement de paradigme herméneutique déplaçant l'intérêt de l'auteur du texte à la chose dans le texte se retrouve aussi chez Ricœur. Le colloque se donne pour but d'étudier le caractère spécifique de cette réorientation et les implications multiples de cette dernière dans l'œuvre de Ricœur.

Pierre Bühler